

# Estructuración institucional del Departamento de Sociología a partir de los actores participantes

FaCSo-UNSJ (1965-2024)

## Introducción

La investigación se enmarca en las cátedras de Teoría Sociológica I, Teoría Sociológica IV y Sociología del Conocimiento, de la Licenciatura y Profesorado en Sociología. Se piensa como una continuación del Proyecto *Reconstrucción oral de la historia del Departamento de Sociología. FaCSo-UNSJ*. En las décadas mencionadas se utilizan teorías que hacen alusión a la importancia de conocer la propia institución de pertenencia, ya que en su propio historial se inscribirán las especificidades y lógicas, tanto en su momento inaugural como en los diferentes períodos de su proceso.

## Objetivo General

Compilar y consolidar el corpus audiovisual a partir de entrevistas e historias de vida de agentes vinculados con el Departamento de Sociología de la UNSJ que aporten al proceso de reconstrucción socio-histórica.

## Objetivos Específicos

- Estructurar la historia del Departamento de Sociología con los procesos históricos provinciales y nacionales.
- Identificar las líneas epistemáticas que aportan al proceso de consolidación en el registro fílmico originario en términos científicos.
- Conocer el proceso académico y científico específico del Departamento de Sociología.
- Reconstruir en líneas generales los períodos teóricos y de investigación desde el momento inaugural hasta la actualidad en relación con los contextos sociohistóricos.

**Metodología de la investigación.** Entrevistas directas y las relativas de vida filmadas, con guión directivo de selección teórica definido como objetivos desde el enfoque de Bertaux (1999). La selección de entrevistados se definió con criterios teóricos en base a un esquema de acción predefinido, la búsqueda de un sentido de reconstrucción sociohistórico resultó el mapa de ruta a seguir.

Las técnicas utilizadas, así como la selección en base a un criterio común se enmarcan en dos conceptos: el de *campo*, que permite el estudio del espacio social de la sociología en San Juan y Argentina en términos de una red de relaciones

objetivas entre posiciones, que se definen objetivamente en las relaciones de distribución de diferentes especies de capital y por sus efectos objetivos con las demás posiciones; y el de *figuración*, que comprende la interdependencia entre individuo y sociedad, dos aspectos indisolubles y diferentes de una misma figuración sociológica y psicosocial, donde las estructuras sociales y de la personalidad son "mutuales" y se modifican en procesos de larga duración. Este concepto aporta una lectura dinámica, social y relacional al análisis de la estructuración institucional del Departamento de Sociología.

## Resultados preliminares

En relación a los antecedentes que sirvieron de insumo para la elaboración de los primeros acercamientos, se pueden mencionar una serie de eventos científicos y académicos vinculados al Departamento de Sociología. Entre éstos se destaca el año 2019 en que se dieron cita a ex y actuales referentes académicos para reconstruir la historia y legado del Departamento. En noviembre del año 2017, se desarrolló el 1er Encuentro y Jornadas de Sociología de San Juan denominadas *Más de medio siglo de Sociología en San Juan*, evento donde docentes e investigadores jubilados, para dialogar sobre el momento inaugural de la carrera.

En 2019 se desarrolló en la provincia el *III Congreso Nacional de Sociología: Reflexiones y Oficios de una Ciencia Crítica. Medio Siglo de Sociología en Argentina*, con la organización de la **Asociación Argentina de Sociología (AAS)** y el Depto. de Sociología (FaCSo-UNSJ), en su particularidad de poseer el mayor registro en términos de Trabajos de Grado del país. Allí se hizo público el reconocimiento del lugar que ocupó el Depto. de Sociología de la UNSJ, al ser la primera carrera del país fuera del eje Buenos Aires/Córdoba/Rosario.

En noviembre de 2022, la Dirección Departamental y el GEIS organizaron las *II Jornadas de Sociología de San Juan, Pasajes y Experiencias de una Ciencia en formación*, como parte de un segundo diagnóstico que dieron cuenta de aspectos aislados de la historia de la sociología en nuestra provincia.

En octubre de 2024, la Dirección Departamental y el Gabinete de Estudios e Investigación en Sociología (GEIS - Depto Sociología) desarrollaron las III Jornadas bajo el título *Sedes de más sociología en San Juan. Debates y docentes en torno al proceso social*. Entre mesas se realizó un panel con ex directores del

## Proyecto de Investigación (GEIS)

Director: José María Climent | UNSJ

**Equipo principal:** Andrea Climent, M. Fernanda Sánchez, Nancy E. Gómez, M. Beatriz Arnedillo, Giorgina Radicetti

Departamento que permitió recuperar momentos y etapas en la conformación de la sociología local. A 60 años de la creación de la Carrera de Sociología en San Juan, es interesante notar que se puede visualizar una relación e lógica organizativa que sigue la dirección del departamento y las orientaciones de investigación en sus respectivas décadas.

El primer momento de la investigación se centra en la reconstrucción histórica del Depto. de Sociología en San Juan, como campo, para el cual se establece como momento inaugural el año 1965. A partir de este se formula un recorrido que ha cumplido 60 años y que continúa desde el presente, para incorporar una mirada en la larga duración.

En términos metodológicos, se pudo avanzar en el trabajo de campo y en la generación de un corpus fílmico conformado de entrevistas y relatos de vida de docentes/investigadores jubilados del Depto. de Sociología. Esto fundamenta el posicionamiento de la investigación, cuyo objeto significó a J. de Barrau (1999): *el sujeto de la investigación es el actor que reconstruye su propia historia, de manera que su testimonio adquiere un valor configurador de la realidad socio-histórica, para comprender cómo fue funcionando y cómo se fue configurando el desarrollo de las teorías, las orientaciones de las relaciones sociales, los mecanismos, los procesos y las instituciones*.

La unión de entrevistas y relatos de vida permite contribuir a la elaboración de una historia oral del Depto. de Sociología, y que siguiendo a Santamarinas (1997), se constituye como un procedimiento metodológico sociohistórico basado en los relatos verbales de los sujetos, sobre prácticas concretas de producción, historia de la ciencia y ámbitos de la memoria del colectivo, recuperando la configuración del campo de la sociología en la provincia.

Estos relatos, basados en su conjunto en una serie de historias de hechos pasados, incluyen, como sostiene Schwartzstein (2001), interrelaciones de memorias privadas, individuales y públicas, que se organizan en torno a la identidad y a la disciplina. Desde este punto de vista, las representaciones culturales de la memoria determinarán influencias y prácticas sobre el campo disciplinar, en tanto el registro ofrece a la subjetividad una combinación entre el relato y el relato como historia oral pertinente en su intersección con el lenguaje y configuración del Departamento. En la historia oral es el punto de intersección entre la historia histórica y la vivida como cotidiana (Ferrari, 1990).

## Corpus fílmico

(Incluye tres imágenes de entrevistas realizadas con docentes y exdirectores del Departamento de Sociología, en un entorno de biblioteca)

Septiembre y Octubre 2024